
期待您对社会热点问题的思
考与评价，请把想说的话、想表
达的观点发给我们，本报将择优
刊发读者来论，共同碰撞思想的
火花。来稿信箱： jzrbsp@
163.com。
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怀川人物

本报记者 陈作华

潜心骨科写精诚
——记解放军254医院骨科主任、南开大学医学院硕士生导师王平

核

心

提

示

他是身着军装的白衣使者，既担负为广大官兵服务的卫勤保障
任务，又承担为民服务的社会医疗职责，“医患关系零距离、医护质
量零缺陷、医疗保障零障碍”是他的行为准则和工作目标。

他是一名骨科专家，把精益求精、追求完美作为自己的专业追
求与职业操守。一切为病人着想，他竭尽所能为病人保全肢体，排
除假象找准病源，在骨科临床上写出了一份份军医精诚的答卷。

他就是从我市走出的解放军254医院骨科主任、南开大学医学
院硕士生导师王平。近日，本报记者专赴天津，探寻这位焦作老乡
的军医生涯。

欢迎提供采访线索
《天南地北焦作人》栏目记者

联系方式：
（0391）8797351
13938163209 QQ:1413787394

的元凶——软骨肉瘤。该患者接受了软
骨肉瘤切除和人工肿瘤髋关节置换术
后，不但摆脱了病痛，而且很快恢复了
自主行走能力。

骨肿瘤往往会伴随溶骨性破坏，使
骨质强度减弱，患者容易反复发生骨
折，一些医院索性以截肢方法“快刀斩
乱麻”。但是，王平宁愿把困难留给自
己，也要千方百计为患者保全肢体。

4年前，一位60多岁的患者前来就
诊。这位患者之前因腘窝部滑膜肉瘤在
其他医院接受手术，术后2年肿瘤转移
至股骨，并发生病理性骨折，医生建议
他做截肢手术，但病人及家属均不接
受。此后，该患者就一直卧床不起。一
次，该患者家属无意中看到王平所在医
院的骨科宣传栏，遂找到了王平。王平
为该患者实施了肿瘤切除+股骨内固
定+骨水泥充填术。术后3天，该患者
就能拄拐杖下地活动了。现在，该患者
仍生活正常。

王平说，很多病人是在骨科首诊中
发现骨肿瘤，继而深入检查才找出原发
病灶的。所以，对待患骨肿瘤的病人务
必要寻根究底，搞清楚是原发还是继
发，不能被表面现象迷惑。

曾有一位 70 岁的患者，因背部疼
痛找王平就诊。X光片显示该患者胸椎
骨质有破坏迹象，再检查才发现这位老

人已患有周围性肺癌，而胸椎骨肿瘤就
是肺癌转移所致。王平为他实施了肿瘤
病灶切除+椎管减压+脊柱内固定术，
术后配合放疗、化疗等综合治疗，为患
者延长了5年多生命。

近年来，外科学的微创化是医学发
展的大趋势。王平把微创手术向脊柱、
关节疾病及创伤领域延伸，先后开展了
脊柱压缩性骨折微创椎体成形、椎间孔
镜微创治疗腰椎间盘突出症、小切口人
工全髋关节置换、人工膝关节置换、数
字导航引导下四肢骨折闭合复位内固定
等手术，取得了创伤小、恢复快、较安
全的良好效果。许多过去要通过硬外麻
醉、全身麻醉才能进行的手术，他现在
采取局部麻醉即可进行，且取得了与开
放性手术一样的疗效，患者术后3天即
可下床活动。

技术没有顶峰，唯有不断攀登。王
平说，他是一位行者，要永远走在追求
更精、更高、更新的路上。

大学里，王平在刻苦学习的同
时，担任区队团支部书记，还当了 4
年的学生会武协主席。原来，高三时
他曾学过陈式太极拳，进入大学后又
练散打。之后，他组织成立了校园武
协，还办起了太极拳培训班。

1992 年，王平以优异成绩毕业，
被分配到解放军 254 医院。轮岗后，
他选择到骨科工作。“在大学实习时，
我就喜欢骨科了。我的老师是全国知
名骨科专家，他的高超医术让我非常
敬佩，希望自己也能成为像他那样的
骨科专家。”王平说。

在骨科病房工作了 3 年后，王平
再次进入课堂，读硕士研究生，专业
为骨外科。那时，显微外科已进入临
床发展阶段，王平紧跟现代医学新趋
势，半年内在显微镜下做了 160 只大
白鼠神经吻合与坐骨神经缺损修复
术。2002年，他前往全军创伤骨科研
究所进修，向显微外科的纵深领域走
去。

学以致用，立竿见影。王平刚进
修完回到医院，便遇上了一个手指断
离的伤者。那是一个年轻战士，左手
不慎受伤，小指断离已3 个小时。当
晚22时，该院进行第一例断肢再植手
术的无影灯打开；4 个小时后，血
管、神经全部吻合，伤员的手指恢复
了温度；半个月后，这个战士的手指
功能完全恢复。

之后不久的一天夜里，一个家具厂
的木工被送进医院。这位木工右手 4
根手指被电锯锯掉，指体断离已有2个
多小时。手术在午夜时分开始，王平在
手术台上站了18个小时。他的辛苦换
来了这位木工4 根断离的手指功能完
全恢复，并重新回到工作岗位。

还是那一年，一位50岁的天津市
民右手拇指不慎被机器钝性切掉。这
位爱打麻将的市民叹息道，今后要告
别麻将桌了。王平对他说：“不一
定。”果然，手术3个月后，这位市民
给王平打来电话说，他又能摸出麻将
牌上的字了。

显微外科业务的开展，为众多病
人带来福音。如今，王平所在的医院
已实施断肢再植手术 300 多例，均取
得了成功，伤者功能恢复效果良好。
在一次国际显微外科交流会上，一位
美国专家观摩了王平的手术后，称赞
他是一位追求完美的医生。

美国专家称赞王平，是因为大多
数医院对指尖断离通常不再进行再植
手术，原因是甲根以远部分背侧没有
静脉，血管无法吻合。此外，一些医
生不在乎伤者的指尖形态恢复，通常
采取直接清创缝合的处理办法。王平
则借助掌侧静脉重建指尖血液循环系
统，能让伤者恢复完美的指尖。这项
技术，填补了天津显微外科领域的一
项空白。

显微外科显身手显微外科显身手

“每当病人的手指有温度了、红润
了，我心里就有一种满足感和幸福
感。”王平说，“让所有病人康复出院
是我最大的心愿。为此，我力求在骨
科领域创造技术优势。”

骨肿瘤，是骨科的一大病种。
恶 性 骨 肿 瘤 治 疗 难 度 大 、 复 发 率
高、预后差。对此，身为军医的王
平，大胆向骨肿瘤病魔发起挑战，

把一个个面临死神威胁的患者从鬼
门关拉了回来。

一位75 岁的患者，6 年前因摔倒
发生股骨颈骨折，在别的医院做了半
髋关节置换术。术后，患者出现髋部
持续性疼痛，不能行走，长年靠轮椅
代步。2 年前，患者因实在无法忍受
昼夜不停的疼痛而来到王平所在的医
院。王平从患者身上找到了导致疼痛

越是艰难越向前越是艰难越向前

因为傍晚插进一台急诊手术，采
访王平的时间延迟到当日22时以后。

“一天做了3台手术，他还有精神
接受采访吗？”然而，当记者带着疑问
走进他的办公室时，看到的王平依然
精神抖擞。

王平所在的医院是解放军 254 医
院。这是驻天津市唯一的一所军队
三级甲等医院，现为南开大学医学
院。

王平现任该院骨科主任，一周平均
要做十几台手术，一天做两三台手术很
正常。因手术结束晚，值班室就是他第
二个家。“你今晚怕是又要把值班室当
家了，因为采访需要的时间相当于一台
手术。”记者对王平打趣地说。

1969年，王平出生在我市一个干
部家庭。他说，自己在读高中之前还
是一个调皮捣蛋的孩子。上初中时，
他家在火车站附近，可读书的学校离
家远，那时候没有自行车，每天往返
学校两个来回都是步行，而这一路上
大都是跟同学打打闹闹，有时候这种
打闹还延续到课堂上。

“在一堂英语课上，我用橡皮子弹
射人，老师对我进行了严厉批评。我
感到自尊心受到了伤害，当场把英语
课本撕了个粉碎。当然，我的英语成

绩也好不到哪里去。”王平在回忆儿时
生活时说。

“初中毕业后，父母看我不是学
习的料儿，怕是高中都考不上，就打
算让我去商店当营业员。我突然醒悟
了——我还要继续上学。于是，我开
始拼命复习。”王平说，“我从早到晚
闭门读书。母亲看我手里只有一本
书，且不知道那是综合复习资料，便
对我说：‘你就装模作样吧，整天只抱
着一本书看，怎么能考好？’”

这次 ， 王 平 让 母 亲 意 外 了 一
回——他考上了高中。入学后，他发
奋学习，先是当了班里的劳动委员，
后来当上化学课代表，每天早上读英
语课文，暑假里背单词，好像变了个
人似的。在教室后边的黑板上，老师
把他的学习经验登了一整版。上高二
时，他从普通班转入重点班，每次考
试成绩都位居年级前几名。

高考时，父亲让他填报财经类院
校，他却把志愿全填成了医学专业，
且第一志愿报的是一所中医学院。高
考成绩公布后，他的实际分数比预估
的高了 50 分。由于部队院校提前录
取，他重新填报志愿，于是走进了第
三军医大学，成为一名现役临床医学
系学生。

奋起直追跳龙门奋起直追跳龙门

在10月31日举行的上海市第七届婚恋
博览会 （公益万人相亲会） 上，最忙碌的
不是未婚男女，而是他们满头白发的父
母。徐华的女儿37岁，是一名会计，而徐
华自己将近 70 岁。随着时间一年一年过
去，徐华也感觉到机会似乎越来越少。一
位拉着33岁的女儿来相亲的母亲说：“我
女儿很优秀的，可是我现在急死了，我就
想让她早点结婚，给她带孩子。”对于老人
的忧虑，你怎么看？

【观点1+1】
@宿松何晓：以前是“门前一树枣，

岁岁不知老，阿婆不嫁女，哪得儿孙抱？”
如今是“门前一树枣，一岁一岁老，阿婆
催女嫁，只为儿孙抱！”男大当婚，女大当
嫁，父母老了，催儿女早点成家立业，是
情理之中的事情，我们要理解父母的心情。

@平常一个人015：对于老人来说，
当自己一天天老去，还看不到子女成家立
业，心里肯定很着急，希望做儿女的能替
父母多想想，不管能否成功择偶，给老人
一个理由，让他们放心才是！

@乐木可乐：那么多男男女女，为什
么宁愿“剩”着也不找一个？不是他们不
愿意，而是在物质社会中，人人都想活得
比别人更好，比老公，比媳妇，比工作，
要比较的实在太多了！

@思念在天堂：我有过一段被家人逼
婚的经历，直到现在回忆起来，仍感觉痛
苦不堪。那段时间，我每天不是在相亲，
就是在相亲的路上。虽然知道父母都是为
自己好，但太多的“爱”反而成了负担，
希望天下的父母在爱孩子的同时，给他们
一些自己的空间。

@胜平王大头：出于对儿女深厚的
爱，老爹老妈纷纷到相亲会上挑女婿、选
儿媳，这样的爱让人感动。但问题在于，
就算父母对自己看中的“儿媳”“女婿”很

满意，如果年轻人双方不“触电”，父母也
无能为力。因此，在儿女的婚姻大事上，
父母可以关注，可以过问，但绝不可以干
涉过多，过度介入只会适得其反。

@单建华江苏：对此，父母要负很大
一部分责任。很多女孩不是找不到对象，
而是对象不能让父母满意 （主要指经济方
面）。我认为，只要年轻人彼此满意，父母
就不应该提过于不切实际的要求。棒打鸳
鸯，到头来会害人害己。

@爱商顾问钱飞君：中国的父母太爱
孩子了，把一辈子的希望都寄托在了儿女
身上，到老还要帮儿女带孩子，在生活中
完全失去了自我。要想让老人不焦虑，我
认为要让儿女学会独立，莫为儿女当牛
马，多为自己的晚年谋幸福。

@kellykeron：养儿一百岁，常忧九
十九！儿女都成人了，却还要父母如此担
忧，真是说不过去。我们可以嘲笑父母杞
人忧天，但不能无视他们的关心。面对父
母的行为，我们还是多一点理解吧！

【下期话题】

生命通道
日前，南京玄武湖隧道中段发生车

祸，一辆摩托车与轿车追尾，摩托车车主
重伤。当时正值交通晚高峰，隧道内堵成
了“一锅粥”。令人感动的是，当救护车赶
到时，约200名车主纷纷避让，在两条车
道间让出了一条生命通道。拍下视频并传
到网上的急救医生陈全忠感慨道，中国人
在避让救护车这一点上做得并不比德国人
差，南京市民的素质很高。对此，你怎么
看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日
报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

相亲：父母更比儿女急

日前，北方地区供暖已陆续开始。吉林
省长春市正式供暖已近一周时间。然而，长
春市中心城区部分小区的暖气依旧冰凉。当
地接到有关暖气不热的投诉很多，供热企业
回应称存在热源不足和管道老化泄漏等问
题，正在抓紧抢修。

每逢供暖季，北方一些地方就会出现延
期供暖、供热质量差等问题，常常导致群众
不满。让暖心事暖人心，企业要按合同办
事，依法提供服务，而政府部门的责任心也
需“升温”。

暖气不暖的情况，供热企业自应担责。
我们细细梳理不难发现，每年供暖季，热源
问题、管道问题、成本问题等“客观原因”
已成老生常谈。然而，供热属于重要的公共
服务，纵然有千万理由，供热企业收取了采
暖费，签订了供暖合同，就应当依法履行供
暖责任，而不是一味为自己寻找开脱理由。

市场化是供热改革的关键。不过，各地
在推进供热市场化改革的过程中，不能简单
地把供热这项公共服务推给市场当“甩手掌

柜”，更不能履职缺位，让供热企业公然损害
百姓利益。

为群众着想，把人民的冷暖放在心上，就
应让责任心“升温”。相关主管部门对集中供
暖的管网运转状况，应当心里有数，出现问题
应尽快督促解决；对尚未纳入集中供暖的住
户，应用其他手段予以补贴，并加快技术改造
进度；对超期服役、失水量大、热损耗高、存在
严重安全隐患的老旧供热管网，还应牵头制定

“改造时间表”，加快更新换代步伐。
在加强监管方面，有关部门应畅通投诉

举报渠道，对那些视百姓冷暖于不顾的供热
企业，应坚决清理整顿；出现供热不达标
的，政府部门应监督企业退还供热费用，倒
逼供热企业转变观念、增强服务意识，通过
严谨的监管让暖气真正暖起来。

供暖连着民心。冬季供暖作为一项重要
的民生工程，监管部门对于这项工作绝不能
监而不管、草率应付，应以时不我待的紧迫
感做好这项工作，让群众在冬季“人暖心更
暖”。

莫让暖心事寒了心
□新华社记者 张 建 郑 昕

王平通过影像资料分析患者病情。 本报记者 陈作华 摄

朱慧卿 作 （新华社发）

成都市民黄先生因自带两瓶白
酒，在卞氏菜根香旗舰店消费后被收
取100元“酒具清洗费”。黄先生为此
较了真，委托律师对成都卞氏菜根香
概念餐饮有限公司提起诉讼，法院日
前已正式受理此案。

最高人民法院曾明确表示，餐饮
行业中的“禁止自带酒水”属于霸王
条款。《消费者权益保护法》规定，消
费者享有自主选择商品或者服务的权
利，经营者不得以格式合同、通知、
声明、店堂告示等方式作出对消费者
不公平、不合理的规定。该酒店以收
取“酒具清洗费”的名义变相收取

“开瓶费”，黄先生认为自身权利受到
侵犯，有权向法院提起诉讼。

笔者认为，用法律手段“教训”
乱设霸王条款的餐饮经营者，无疑很
重要；而从市场的角度来看，用市场

的力量治理酒店乱收费，可能更有效。
平心而论，如果餐厅酒水价格与

市场价格持平，消费者大多不会劳神
费力自带酒水，经营者也不会在这个
问题上纠缠不清。很明显，“禁止自带
酒水”也好，“酒具清洗费”也罢，实
际上是酒店强制消费者消费高价酒
水。消费者希望酒水消费价格公道，
而酒店希望靠卖酒水赚钱，两者之间
的矛盾怎样调和呢？如果是市场竞争
不充分的行业，博弈的优势肯定在经
营者那里，比如供水、供电、供气等
行业，消费者根本没有话语权与选择
权。如果餐饮行业竞争不充分，高档
餐饮企业较少，即使执法部门要求经
营者纠正“禁止自带酒水”等霸王条
款，经营者仍可能以抬高菜肴价格等
手段来“堤内损失堤外补”，消费者依
然不能真正得到实惠。

反之，如果餐饮市场竞争充分，
尽管消费者的博弈能力没有经营者
大，但是他们享有选择权。你家不让
自带酒水，我可以选择别家。面对日
益激烈的市场竞争，经营者不是傻
瓜，不会为了卖高价酒水、收取“酒
具清洗费”而把生意拱手让给别人。

这不是假设，而是有事实为证：
以前，商务部公布的《餐饮企业经营
规范》 默许商家收取“开瓶费”，但
是，深圳八成以上的酒店明确表示不
收“开瓶费”，因为他们怕得罪顾客，
怕竞争不过那些不收“开瓶费”的酒
店。由此可见，市场资源丰富、行业
竞争充分才是消费者免受霸王条款困
扰的关键。

不仅餐饮行业如此，在其他竞争
充分的行业，消费者也不必过于担心
霸王条款。比如，民航局曾多次公布

票价折扣标准，禁止超低价竞争。结
果各航空公司折扣照打，超低价票照
卖。民航局无奈之下，最终宣布取消
机票打折下限。

从这个角度讲，“酒具清洗费”之
类的霸王条款固然可气，但并不可
怕。只要市场竞争充分，消费者拥有
选择权，就可以拒绝光顾收取“酒具
清洗费”的酒店，这也许是对付霸王
条款最好的方式。

用市场的力量治理酒店乱收费
□叶祝颐


